

【小学生】

- ・制服でお願いします私服は準備に時間がかかってしまうかもしれないので決められた服でお願いします
- ・ブレザーより、セーラー服のほうが可愛いから、セーラー服が良いです。
- ・動きやすい服・汚れがとれやすい服・デザインがシンプルな服
- ・セーラー服でえりをつくってほしい
- ・中学生らしい制服がいいです
- ・女子はスカートなど男子はズボンなど
- ・現在中学生が着用している服について質問したいのですが、女子って、絶対にスカートじゃないといけませんか？登下校している時、たまにズボンを履いた女子を見つけるのですがスカートじゃなくても宜しいですか？スカートが良い女子もいるとは思いますが、私はスカートが苦手なので質問致しました。
- ・ダサいのをやめてください
- ・ブレザーがいいけど、じゆうにふくそうをきていきたい
- ・短いスカートは嫌です。
- ・ブレザーは高校で着れるので中学生の間はなくてもいいと思います
- ・高校でブレザーはきれるからいい
- ・女子でも男子の制服を着たい
- ・せい服をかえたらややこしいから。

【中学生】

- ・半袖半ズボンバージョンがあったらいいと思います。
- ・中学校はセーラーでいい
- ・男の制服がズボンの通気性が悪すぎて夏場暑い
- ・制服の夏は暑い
- ・真冬にスカートのことを変えた方がいいと思う
- ・自分たちのときは、学ランだったからブレザーは腹がたつから。
- ・今普通に生活できているからこのままでいい
- ・今の制服は北条中学校にあってと思うのでこのままでいいと思います
- ・今と同じでいいと思います。
- ・寒いので防寒対策をするべきだと思う
- ・夏服は、白バージョンの半袖のセーラー服とかも着たいです！
- ・夏の Каттер シャツも体操服 in をありにしてほしい
- ・汚れが目立たない色
- ・汚れ（シミ）がつきにくくしてほしいです
- ・わかりやすく
- ・もっとジェンダレースに配慮すべき。女子の場合スカートは強制じゃなくていいと思う
- ・もう少し動きやすい方がいい

- ・ボタンのでっぱりをなくしてほしい
- ・セーラー服の夏用の半袖がほしい。
- ・女子がズボンにできるなら、男子もスカートにできるようにしたらいいと思う。・セーラー服のほうがいいと思う
- ・スカートを短くしてほしいです。
- ・お金がそんなにかからない制服。高校では大体がブレザーを着るから中学校の間はやっぱりセーラー服が良いと思う。中学生といえばセーラー服というイメージがあるから変える必要はないと思う。
- ・差別がない制服
- ・兄弟のものをまわしている人もいるので新しくするとお金がかかるから、制服は変えなくてもいいと思います。

#### 【小学生保護者】

- ・例えば、現在、学生服やセーラー服を持っていて、そのまま変更なく、下の子へ兄弟や姉妹で着れるものだと、コスト的に助かります。
- ・北条中学校再編もしないんですから、変える必要が無いと思います。むしろ変えないで下さい。上の子のをそのまま使います。物価高でさらに高くなってるのに、制服1枚買うのにいくらすると思いますか。そんな簡単に買えるものじゃないです！そう思ってる人はいっぱいいます??
- ・変える必要は無いと思う
- ・統合前から市内の小学校、中学校の体操服を統一してほしい。
- ・統合されて制服が変わるなら家庭の負担ではなく、市からの支給でお願いしたいです
- ・冬季の防寒具は自由にさせて欲しい。学校指定は、高価で機能性の薄い物が多い。
- ・長男が中学3年生から統合です。途中で制服が変わるのは困るので中学1年生の時点で制服統一して頂きたいです。3歳下の次男にお下がりもしたいので、早い対応を希望します。
- ・中学生はやはり今まで通りセーラー服、学ランの方が学生らしいような気がします。ブレザーは高校生であるので。
- ・洗える素材で、且つ毛玉や毛羽立ちの出ない素材であってほしい。
- ・制服は替えなくて下さい。下の子にまわせなくなるから。
- ・制服の上に着るウィンドブレーカーや、体操服等も見直すのでしょうか。
- ・制服が変わるとお下がりが使えなくなるので、市から助成があると助かります。
- ・制服があるのは便利で助かりますが、子供の創造性が育たない、無頓着になるなどのマイナス要因もあるので、制服をベースにアレンジ出来たら良いと思います。
- ・真冬など、女子は冷えにより、体調不良につながる恐れがある。黒タイツ可などにしてあげてほしい。
- ・新しく制服が採用になるなら、移行期間を設けて欲しいです（リユースの為）
- ・新しい制服を導入する必要はないと思います。今の中学校の制服を継続して下さい。

- ・上の子のセーラー服がある為セーラー服なら有難い。高価なものなのに3年間しか着ていないので捨てるのは勿体ない。体操服、制服など綺麗なままサイズアウト、卒業してしまう家も多い為譲りあいする機会も作ってほしい。体操服の名前の刺繍をなくしたら譲り合いも可能になる。
- ・上の兄弟姉妹がいるので今のデザインを続けてほしい。全く違う形になるなら制服代等の補助（ねっぴーPAYなど）も考えてもらえれば助かります。
- ・小学校も体操服（長袖、長ズボン）希望
- ・女子はセーラー服が可愛い
- ・私服以外であればなんでもいいです あまり奇抜でなければ
- ・私服よりも、制服の方が助かります。
- ・子ども達は、従兄の制服を見てカッコいいと憧れがある。中学生になったらその制服が着れるんだと思っている。
- ・今のままでいいと思います。中学生は学ラン、セーラー服のイメージがあるので。ブレザーだと高校生とかわらないのでわからなくなります。
- ・今1番目が中学一年生になりました。真ん中は小学校五年生。末っ子は小学校一年生です。制服がかわると上の子のお下がりが使えなくなるので困ります。同じ制服を使えるように今のままが良いです。
- ・高校生のようなブレザーやジェンダー対応が流行っていますが、セーラー服を着る機会なんてほぼないので逆に貴重なセーラー服のほうがいいと思います。現在の制服を着てもわからないような制服にしてもらえるとありがたいです。
- ・決定した事は集計内容を開示し、採用された理由及びアンケート結果が反映されなければ、されなかった理由も含め説明していただきたい。形だけのアンケートにしないで欲しい。
- ・兄弟のお下がりなど着れかもしれないのと、高校になればブレザーになり成長をかんじることがのできるので、学ラン、セーラー服がいいと思う。
- ・兄のお古を置いているので、途中で変えられたらまた新たに購入しないといけなくなるのでやめてほしい。
- ・近隣の中学校はブレザーに代わりつつあるし、子供も着脱しやすいのでいいと思うが、上の子はセーラー服で末っ子だけブレザーになるのは経済的にしんどいです。補助があればいいですが…
- ・加西市中学生の制服が清楚でおしゃれだと名門になり、加西市に子どもが沢山増えることを願います。
- ・価格を抑えて頂けると助かります。
- ・やはり安価なものがいいと思います。色んな家庭環境、経済環境ある中で今のような高価な制服を必ず購入しなければならない状況はかなりの負担になります。中学校を統合するこの機会に改善してもらいたいです。この制服屋さんでしか購入出来ないというしぼりがあるのもどうなのかなあとと思います。
- ・ブレザーにする場合、女の子はショート丈にした方がデザイン性もあり喜ぶと思います。

- ・長い丈だとわざわざ自分で短くして改造する子がいます。先生達も注意する必要もなくその方がよいのではないかと思います。
- ・プリーツのスカートは洗える素材が一番欲しいです。
- ・冬は寒いので女の子もズボンが欲しいです。ジェンダー対応も重視します。
- ・セーラー服のスカートを白がいいです。
- ・セーラー服が良い
- ・お下がりを予定していたので、変えるのであればかなり費用がかかる。どうしてもというのであれば、相応の補助を？
- ・お下がりのセーラー服を着せる予定でした。

#### 【中学生保護者】

- ・北条中は合併もせずにそのままなので、制服もそのままお願いします??
- ・変更するにしても中学生らしい制服を希望します。
- ・統合する中学校は仕方ないとして統合しない北条中は制服変更は必要ないと思う
- ・冬場は 女の子もズボンの制服があれば暖かくていいかなと思います
- ・冬は寒いのでスカートの下に許可無しでタイツやスパッツを穿ける様にして欲しいです。許可制はハードルが高く困ります。
- ・中学校、小学校の再編の際にすぐに新しい制服や体操着など変わるのでなく、旧のものでも使えるようにしていただきたいです。やはり、経済的な負担が大きいのは困ります。
- ・男女選べる様にして欲しい…今の制服はかさばるウィンドブレーカーは冬だけで実用的ではない…高いだけである
- ・制服を着ている本人達がどう思っているのか、子供達の意見をしっかり聞いてもらいたいです。子供達が喜んで着れる物にしてもらいたいです。
- ・制服ではないが、靴を合皮など、雨に強い素材のものにしてほしい
- ・新しい制服の導入のタイミングが分からない。在校生も変えなければいけないのならば変更は無くていいと思います。新入生からの変更であれば新制服でもいいと思います。
- ・昭和から同じですね 何一つかわりませんね 令和ですよ
- ・女子もパンツが選べるといいなと思います。
- ・子どもは、小学校が、体操服だったので、そのほうが動きやすいと言っています。それもありかなと思いますが、受験のことを考えると制服は必要かなと思います
- ・姉妹でのお下がり等のしょうがむずかしくなるので、変える必要はない
- ・最近、ブレザーなどおしゃれな制服が増えてセーラー服が減ってるので残念です。セーラー服のままで良いと思います。
- ・今はブレザーの制服に移行しているが、どれも同じに見える。
- ・今のままだも良いと思いますが沢山の人が良いと思うより良い制服になるなら変えても良いと思います
- ・高すぎるので、もっと安くして欲しい。

## 現行の制服がよいと答えた自由意見

---

- ・現在使ってる制服が使えなくなると経済的にキツイので、新しい制服の購入は新1年生からにして欲しい。在校生の購入は自由でいい。そもそも、市内の中学みんなセーラー服、学ランで同じなんやし変える必要あるのか？ボタンやスカーフの変更だけでいいのでは。
- ・現行の学生服、セーラー服がいいです。中学生は成長期ですし、兄弟がいればお下がりも使えます。統合を機に新しい制服を導入するという理由がわかりません。
- ・兄弟でお下がりが使えなくなると困る。10万円をこえる制服だけに変更になるのは厳しい。
- ・兄弟がいるので、そのまま兄の制服を弟にも着てもらいたい。
- ・学ラン、セーラー服の所は珍しいのでこのままが嬉しいです
- ・下の子も使えるように購入してるので制服が変わるのは困ります。また買い直す負担は重いです。
- ・プリーツスカート扱いづらいのでヒダのないデザインがいいです
- ・セーラー服は貴重なので中学生でセーラー服を着れるのはいい事だと思います。中学校が違っても同じセーラー服なのも珍しい？よくわかりませんがいい事だと思います。
- ・ウインドブレーカーの着用時期が決まっていて、寒さに個人差があるのに早めに着たら上級生に注意された事があり。もう少し柔軟なルールであればいいな~と思う。
- ・新しい制服は作る必要ない。女子はスカーフの色を統一するだけで良いと思う。プラスで女子用ズボンを作って希望者のみ購入すればよいかと思う。全て新しく作り直すのであれば市である程度負担してもらわないと困ります。制服がとにかく高いので。使い回せるものは下の子にも使いまわしたい。

## ブレザーがよいと答えた自由意見

---

### 【小学生】

- ・北条高校のスカートが短いみたいなやつがいいです。
- ・文句なしブレザー大人っぽくていい！
- ・動きやすい
- ・短めのスカートがいい
- ・洗濯が楽だと母も助かるそうです。私は機能性と見た目がかわいいかで選びたいと思います。
- ・女子でもズボンがいいです
- ・女子がズボンもありにしてほしい
- ・女の子はスカートだけど私はズボンのほうがいい
- ・黒のブレザーがいいです
- ・機能性があるって動きやすい服
- ・可愛い制服がいいです。
- ・ブレザーは可愛いし動きやすそうだからです。
- ・ブレザーはカッコいい私服という人もいたが、だらしのない生活になりそう
- ・ブレザーがカッコいいから

- ・なぜ女のこは、スカートじゃないといけないんですか。短いスカートは、嫌です。
- ・とてもキュートでキレイなせいふく
- ・デザイン性
- ・スカートは膝くらいがいい 靴下長めがいい
- ・スカートが長いから動きにくそう 自転車に乗りにくそう
- ・安価 汚れが落ちやすい素材 サイズの豊富さ 今の時代にあうデザイン性 デザインが選べる スカートでない
- ・ネクタイがいい (女子) 洗濯できる

### 【中学生】

- ・涼しい
- ・冬場スカート寒い
- ・冬はカーディガンがいいです。ブレザーではなくベストがいいです。ひもリボンがいいです
- ・着替えやすいものがいい
- ・男女兼用にしてほしい。
- ・男女関係ない服
- ・選べたら嬉しいと思います (セーラー服とブレザー)
- ・制服のデザインが、みんなの意見をもとに可愛く、動きやすく、日常生活に支障の出ないのになればいいと思います。もっと可愛いといいと思います。
- ・色のバリエーションを増やす (紺ではなく、もう少し明るい色など)
- ・丈の長さを変えやすいもの ジェンダーレスのもの
- ・女子も男子の学ランのように暑くなったら上の服を脱げるようにしてほしい。春や秋でも暑いと思うことがあり冷房もつけることができないから
- ・女子のセーラー服の中に着るのが、体操服だけなので男子の学ランとは違い暑くてもすぐにカッターシャツに切り替えられないので少し不便だと思った
- ・私服はやめた方が良く。だが膝下スカートなどの古い校則はやめ今の時代にあった制服にしたほうが良い。
- ・今の令和の時代だからブレザーでも全然いいと思う
- ・学ランよりブレザーの方が良い
- ・学ランは本当にいるのか
- ・夏と冬兼用の制服がいいと思いました。
- ・安価で着たり、脱いだりしやすいものにしてほしい。
- ・リボンにしてほしい
- ・リボンなのかネクタイなのか選べるようにしたらいいと思います。
- ・リボンがついている方がいいと思う。
- ・ブレザー化体操服がいいです
- ・ブレザーにしてズボンとスカートどっちも履けるようにしたらいいと思います。
- ・ブレザーでリボンとかけた方がいいと思います

- ・セーラー服は重くて暑いからブレザーのほうが良いと思います
- ・セーラー服よりもブレザーの方が良いと思う。
- ・セーラー服やったら後ろのひらひらみたいなやつが中にはいたりして嫌です。
- ・セーラー服は着るのが大変で今の時期暑い。ブレザーへの憧れがある。
- ・セーラー服は、冬るとき足が寒いです。
- ・ストレッチ性のある動きやすい素材が良いです。
- ・スカーフはつけにくいと思うのでリボンにしたらいと思う。ブレザーのほうが着やすいと思った。
- ・スカートは膝丈にしてほしい(膝より下?)
- ・スカートは、生脚が冬きついのでズボンが良いと思います。
- ・スカートの長さが長い 着るだけでテンションが上がる制服にしてほしい (おしゃれなものなど…)
- ・スカートとズボンを選べるようにする
- ・スカートだけでなくズボンも選択肢に入れてほしい
- ・かわいくしてほしい
- ・3年生までに新しくなったらめっちゃ嬉しいです。
- ・めっちゃめっちゃブレザーが良いです
- ・せめて夏場、ポロシャツがあると、アイロン掛けの手間が省けて助かります。また、式典以外の時に着用をみとめてもらえて、体育では無い時に着用できるパーカーやスウェットがあると、子どもたちが活動しやすいかと思われます。  
行事や校外活動のときは仕方が無いとは思いますが、衣替えのシーズンを区切らず、個人個人のタイミングで衣替えをさせてもらえると、本人も家族も快適に過ごせるかと思われます。  
(回答が遅くなりまして、申し訳ありません。)
- ・今の制服だと、女子が暑くてもカッターシャツになれないことが不満

#### 【小学生保護者】

- ・問4は全て大切かと思ひます。
- ・同一価格で耐久性のあるものが良い
- ・統合に向けて、早急に制服の統一をお願いしたいです。
- ・東条学園のように夏場はポロシャツで涼しく過ごさせてやりたいです。男女ともにネクタイはどうでしょうか？リボンがあると女子はどちらも欲しがるため買うことになり負担が増えます
- ・冬服をもっとあたたかくして欲しい
- ・途中で買い換える事がないよう、現5年生が入学する際に変更してもらいたひです。
- ・田舎っぽくないものがよい。
- ・中学入学時の経済的な負担が本当に大きいと周りの方から聞いています。物価高で家庭の支出も増えている中、制服に依るところがかなり大きいと思うので、革新的な改変を期待します。

- ・ 中学入学後に制服が変わるなら困る。制服が変わるなら、早い時期に決定してほしい。
- ・ 中学校の制服もそうですが、泉中学校区の小学校統合に向けての制服については検討していただいているのでしょうか？ 残り2年をきっている状況で、新たに制服を買うべきか悩んでいる保護者も多いと思います。2年後を見据えて、前倒しで私服化や体操服のみ統一するなどの方針を早急に出していただきたいです。
- ・ 中学校が合併の際に制服は変更になるかもしれないという事でしょうか？
- ・ 男女共に着替えやすいものがいい。女子はズボンも希望。靴下は白だと汚れやすいので黒や紺もOKにしてほしい。特に冬は透けない黒タイツも履かせたい。ベージュのタイツしかダメなんて…まるで昭和のような。今は令和。もう少し時代を考えて変化させてほしい。
- ・ 男子の詰襟は裏地などが様々で、寒さに対応出来ているが女子の標準制服では、真冬は寒すぎる。昨今のジェンダーレスな制服であれば、セーターやパンツスタイルなど真冬の気温にも適応できるのでは。夏場は、ポロシャツなど、風通しの良い服装が良いのでは。
- ・ 加西の伝統と聞きましたが、当たり前30度を超える真夏に、半袖カッターの下の体操服は理解ができない。我が家の子供達も、友達周りも、夏になると背中やお腹など、常に汗がまとわりついている為、汗疹や皮膚疾患で悩む事が中学になって増えたように感じる。近隣の市では、たくさんの対応が取られているのに、加西市では、いまだに古い伝統や、風習が根深いように思う。統合中学まで後3年あるのであれば、早く新しい制服を検討して欲しい。
- ・ 体操服を着ている時間が長い為、脱ぎ着がしやすく高価な物でなくていい
- ・ 多様性や、ジェンダーに配慮したものや、子ども達に着たいと思える制服を作ってあげて欲しいです。
- ・ 他市でも制服の見直しが進んでいるが、ある中学校では女子生徒がスカート着用を選択する場合、学校に許可をもらわなければいけない所がある。(一年単位で選択、途中で変更する場合はまた申請) 選択の自由が囁かれるご時世なので、そのような許可制ではなく、本人の意思が尊重されるようにして欲しい。最初からスラックス、スカートのセット販売があってもいいと思う。(夏場はスカート、冬場はスラックス…と気温や体調に合わせて選択したい場合もあると思うので)
- ・ 素材の良いもので寒暖それぞれに対応できるものを希望します。また、制服以外にも冬場タイツやセーターの着用を認める等してほしいと思います。
- ・ 洗いやすく、動きやすい
- ・ 制服変わるならブレザーがいいですが、上の子のセーラーがあるのでスカートだけでも、はければいいなと思います。
- ・ 制服を決められる方のセンスを信じています
- ・ 制服というより、コロナ禍のようやジャージ登校でも構わないと思っています。成長期ですし、安価で手間のかからない形で済ませられるものをお願いいたします。
- ・ 新しい制服を導入するなら一緒に通学鞆も検討してもらいたいです。よろしくお願ひします。

- ・新しい制服に変更は賛成ですが、現在、今の制服のお下がりを着る予定をされていて保管しているような場合、予定外の出費となりますが、制服変更となった時、最初の生徒には何か予算的に軽減される案などはありますか？ 2年目以降は、お下がりを着る生徒も出てくると思うし、初めから購入予定の家庭もあると思うので軽減案は必要ないと思いますが。最初の負担軽減は何か欲しいですね 移行時は学ラン、セーラー服も着ても良いと言われても、やはり子供間で色々な問題が出るかもしれないので良いとは思いません。
- ・小学校も中学校も制服代が高すぎる。小学校は早く私服にしてほしい。同じ市内の市立小学校なのに、私服登校の学校と体操服登校の学校があるのはおかしい。小学校は特にサイズが変わるたび（1～2年ごと）に、5万円ぐらい学校の体操服、ジャージなどにかかっている、とても負担になっている。
- ・小学校6年です。下の子の時に制服違い、買い直しは大変。かえるなら、すみやかにお願いいたします
- ・女子生徒もスラックスを選べるようにしてほしいです。冬は寒いので。
- ・女子でもズボンスタイルでいいと思う。
- ・女の子はスカートではなく、キュロットで丈も短すぎないくらいがよい。
- ・実際に着用している・する子供達の意見を優先してあげてほしいです
- ・実際に通う子どもたちが着たくなるようなデザイン、フォーマルな場でも着られるデザインを希望。またスラックスは、ジェンダー対応以外にも、防寒対策や、足を出すことに抵抗がある子の心情への配慮としても、選択できるようにしても良いと思う。
- ・自転車で通学しやすい制服がいいです。
- ・自宅で洗濯が出来て早く乾くものが良い
- ・市内でデザインは統一し、ワッペン等の一部を変更するだけで、卒業して制服不要になった際、他者に譲りやすくしてほしい。
- ・子供が中学3年の時に統合中学になる予定とのことなので、その学年の新中1から新しい制服にして欲しい。セーラー服だと洗濯が難しいので、洗いやすいカッターシャツのものを希望します。
- ・再編時を待たずとも、時代にあわせた制服に早急に対応していただきたいです。
- ・今までの制服は洗濯もしにくい、値段が高いから複数持てない、成長に合わせてサイズ交換ができないから困るなどという印象があります。服装を自由にするとジェンダーレスの時代にはいいかもしれないけれど、毎日の服を選んだり周りとは比べたりと別の問題もでてくるのかなと思います。制服があるとすれば、小学校の体操服のように、もっと手軽に買って複数持てると助かります。特に男の子は成長に合わせてサイズが変わる可能性は高いのに、制服代がかかるから短いままで卒業という姿をたくさん見てきたのでそこはもっと考えていただくとありがたいです。服装ではないので関係ないとは思いますが、髪型も校則で長さの指定が今の時代に決まっているのもどうなのかなとも思います。男の子だから短く、そして長さも決まっている(皆同じような髪型になるので今の時代に個性がまったくない)、女の子でも長さの指定ありといった校則がまだあるのは古いかなと思います。

- ・今の制服は中学生らしいがデザイン性に欠けるので、ブレザーがいいと思います。
- ・型崩しする児童もいると思うのでブレザーだと型崩ししにくいと思います。
- ・今の世の中の動きに合わせたものがよいと思う。
- ・現在の制服は春と秋の季節の変わり目には対応が必要かと思います。
- ・軽度の発達障害（感覚過敏）があるので、つめえりの制服は首のところがとめられないと思います。シャツもポロシャツにするなど、みんなが着やすいものにしてほしいです。早急に対応していただきたいです。
- ・兄弟姉妹間のリユースだけでなく、使い終わった制服を買い取ってもらいたい。一人っ子だと3年間使って終わるので。制服を一式揃えとなると、金銭面でかなり負担になるので綺麗な制服の中古品販売をしてほしい。誰か次の子に渡す事もなく捨てるしかなく、結構な値段がするのを買い揃えて使わなくなったら廃棄するのはしのびない。ポロシャツ等買い替えが安価なものにしてほしい。カッターシャツ等アイロンをあてなければならぬような、手間がかかるものはやめてほしい。
- ・学ランは機能的にもデザインの的にもあまり好ましくないです。子どもが首に圧迫のある服を好まないで、早急に制服の変更があると助かります。（現在6年生なので…）
- ・家で洗濯できるものが良い
- ・夏用に、ポロシャツ等の導入があると嬉しいです。
- ・夏場など中に体操服を着用させるのはやめてほしい！夏場は暑くてたまらないと子供達が言っています！なので寒暖対策をしっかりとしてください
- ・加古川市を参考にさせていただきたい
- ・汚れにくさと、着やすさが大事かと思います。
- ・汚しやすいと思うので、制服を作るのであれば、夏服なら、汚れが目立たない紺色のポロシャツとか良いと思います。ブレザーや学ランにしても洗濯出来る物にして頂きたい。
- ・一部補助金が出ると助かります。
- ・異性の兄妹でも使えるような男女共用のブレザーだと経済的に助かる&ジェンダー対応で時代の流れにも合っているので一石二鳥だと思います。
- ・安価なものか補助金で援助してほしい
- ・安価であればありがたいが耐光性やピリングなどが出来やすいなどがあると3年間着用するものなので品質はいいものにしていただきたいです。吸湿速乾やシワになりにくいなど
- ・レンタルが可能ならレンタルの制服もあればいいなと思う。
- ・もっと早くこういった話を始めてほしい。加西市は何をするにも決定行動が遅いと思う。
- ・とにかく、着やすい、着ていて楽なものが良いと思います
- ・デザイナー仕様が良い、
- ・スカートかズボン好きな方を選べるようにしていただきたい。
- ・ジェンダー対応のものを望みます。パンツやスカートなど個人が選択できれば、より良いと思う。

- ・せっかく新しく制服を作るのであれば、デザイン性にも富んでいて機能性も高く、永く愛されるものであってほしい。経済的なことを考えるなら自由な私服でよいと思う。そして、このアンケート調査を保護者からだけでなく、着用するのは子どもたちだから、今の中学生や、これから着用していく子どもたちからもしっかりと聞いてあげてほしい。
- ・これからの時代 制服ももっと自由でいいと思う。ジェンダー対応というか、女の子がズボンを選んで履く等は自由でいいと思う。後は靴下の色が白色やらヘアピン 髪型等、田舎は特に厳しい気がします。レインコートや自転車の指定があるのも納得できない。
- ・アイロン掛けが不要なものが良いです
- ・アイロンの必要が無い物が良い スカートのプリーツが無いものが良い リボンが簡単に着脱できる物が良い 夏場などは通気性の良い素材が良い
- ・3年しか着ないので、耐久性はそこまで重視する必要がないと思います。やたらと高いのが気になりますので、できるだけ安価で、動きやすいものをお願いしたいです。
- ・1番は値段が安いのが助かります。おしゃれなデザインも嬉しいです。
- ・1日の寒暖差も大きく、昔とは気候が違うため、自分で判断して着る物を調整できるようにセーターやパーカー等あれば良い。衣替え期間はいらない。

#### 【中学生保護者】

- ・通学時や授業中、夏場は大変暑く制服の色や素材によっては過ごし辛いと思います。ポロシャツなど少しでも快適に過ごせる素材にしてもらいたいです。
- ・他の市のように、女の子もスカートかズボンを選択できるようなブレザーのような制服にしてほしいです。
- ・先輩方のお古を、安価で譲り受けられるシステムを導入して頂きたいです 高価なものなので
- ・制服の生地はジャージのような伸びる生地で、長時間着ても疲れないものが良い。脱いだあとはカバンに入れるので、軽くて丸めてもシワにならないものがありがたい。体操服の半ズボンはクォーターパンツではなく、ハーフパンツにしてほしい。座ると太ももから下着が見えます。靴下は白だけでなく、黒とか紺も OK にしてほしい。運動部は土で真っ黒になり洗濯してもとれません。毎日の洗濯の手間や買いなおすコストを考えて下さい。今すぐにでも改善してほしいです。
- ・小学校同様、体操服兼、制服はどうでしょうか。可能性あり、洗濯可、経済的にも助かります。
- ・今後、新しい制服になったら、市内の制服を統一して、中古の制服の販売も検討して欲しい。常に新しい制服を買いたい人ばかりでないと思います。少しでも買取してもらったら、売る方も買う方も需要があるように思います。
- ・現在の制服は高価だと思います。特に冬服のセーラーと学ラン。中学3年間の寒い時期、授業中くらいにしか着用しない割には高価に感じます。安価で、洗いやすくて、体感温度に合わせて自由に着用調節しやすいものの方が、助かると感じます。

- ・夏はここ数年の猛暑を考えると、カッターシャツより通気性のよいポロシャツがいいと思います。
- ・夏は、薄手のポロシャツがいいですね。
- ・加古川市を参考にさせていただきたいです。
- ・安価な物がいい。入学時、自転車や制服他の購入でかなりの負担になる。
- ・ブレザー市内統一で、スカートだけチェック柄の色を変えてみるとか…
- ・ブレザーがよい。セーラー服は、下に半袖体操服をきるだけで寒すぎる！
- ・スラックスでもスカートでも個が選択できるものが良いと思う。しかし、最近中高とも他市とも似たようなデザインになるので、少し残念にも感じる
- ・ジェンダー対応も素敵なことですが、真冬でも女子のスカートに違和感があり、暖かい格好に変わらないかなと思ってきました（自分のころから）。季節や気分によりスカートやズボンに変えられるような柔軟な対応をしていただけたら、子どもたちも過ごしやすいのかなと思います。
- ・3年間しか着用しない物なので、レンタルが可能であれば、レンタルの制服があってもいいのかなと思う。（クリーニング代のみ保護者負担）
- ・「私服登校」「体操服登校」が「個人の判断で選択可能」になると良い。  
その理由 ①現在、常に制服の下に体操服着用することになっている。梅雨はレインコートまで重ね着しなければならない。最近では7月でも猛暑日があるが、体温調節しにくい服装は良くない。冬は冬で、女子はスカートしか選択肢が無く、寒くて苦勞している。  
② 感覚過敏の子供が、制服で登校できそうにない(体操服は着用可能)。柔軟な対応があれば良いと思う。

#### 【中学校教職員】

- ・着たいと思うような魅力があるもの
- ・上記質問で選択できなかったため、こちらに書きますが、他市町同様にスカート、スラックスが選択できると良いと思う。
- ・女子に関しては、ズボン、スカートの選択ができるようにするか、ズボンで男女統一するかと思う。
- ・女の子もスカートではなく、ズボンを選べるほうがよい。
- ・従来の学ランとセーラー服は中学生らしく残したい反面、実際生活してみると、女子のセーラーだと暑い時脱ぐことが出来なかったり、冬の寒い時でも足を出していないといけないなど、今の世の中の流れを考えるとジェンダーレスもあるので、ブレザーで市内統一のデザインにする方が良いのではないかと思います。統一だと他校の従兄弟などでも使い回しが出来たり、学校の差をピンバッチやネクタイ、リボンなどの色で区別するのも有りかと思います。子ども達が生活しやすいのが1番だと思います。
- ・市内2中学校統一でもいいかと思えます

## ブレザーがよいと答えた自由意見

---

- ・寒暖や個人の事情(スカートが苦手など)により、組み合わせ方に選択の余地があるものが多い。また、カッターシャツがズボンから出るような着崩れやシワ、汚れなどが気にならないデザインがいい。
- ・すべての学校で統一されたもの、またユニクロ社の制服など、これまでの価値観から脱却した制服ではなく標準服(儀式等のみで着用するくらいの発想で)を検討してください。お願いいたします。
- ・ジェンダー対応のデザインにすれば、寒暖対策にもなるため、今の学生服・セーラー服からは変えたほうが良いと思う。
- ・男女共通のもの。
- ・夏服はポロシャツにして涼しく。
- ・学校再編を待たずに、至急すすめていただきたい。

## どちらでもよいと答えた自由意見

---

### 【小学生】

- ・涼しくて、せんとくしてもすぐにかわくそざいがいいです
- ・男女兼用
- ・夏は涼しく、冬は温かい服
- ・安価でしわになりにくく、家で、洗濯が、できる物
- ・もっと種類を出して
- ・もし今のセーラーだったらズボンでいけますか？
- ・ブレザーはいや
- ・スカート短め、可愛い制服
- ・スカートとズボンの選択制にしてほしい
- ・あまり着ていて違和感がなく、着ていて気持ちいふくがいいと思う。
- ・触り具合がいい、複雑じゃない制服。
- ・女子もズボンにしてほしいです

### 【中学生】

- ・毎回スカーフが取れてしまって時間がかかる
- ・特になにもないがもう少し過ごしやすい格好にさせろ
- ・動きやすくて、着脱がしやすいもの
- ・動きやすい脱ぎ着しやすい制服にしたい
- ・動きやすいもの ぴったりしすぎないもの
- ・動いたり走ったりなど、活動がしやすい制服がいいです。
- ・冬服が重い
- ・地味じゃなくてもっと華やかがいい
- ・男女の服どちらでも着れるようにすればよいと思う(異装届を出さなくとも)

- ・男女どちらでも、スカートやズボンを選べるようにしてほしい。
- ・男の子も女の子もどちらも気軽にきれいなデザインがいいと思う
- ・体育の授業の前後など理由のあるときは制服を着用しなくてもいいにでもいいと思います。
- ・制服だったら女の子でもズボンがほしい
- ・制服が固くて首がこる
- ・制服がなんか動きにくいので動きやすい制服を作ってほしい。
- ・上着が指定されてたり、袖をまくってはいけないなど、気温の変化に自分で対応しにくいのは良くないと思う。
- ・女子は冬のとき体操服の上からセーラー服で寒いので、中にヒートテックを着るように先生から伝えてもいいかなと思いました。
- ・女子の制服のスカートがすぐに動いてしまうのがあんまり良くない。フックがとて外れやすくて不便。
- ・女子の制服にもカッターシャツをつけてほしい
- ・女子の制服でズボンがあればいい。
- ・女子のスカートが冬だと寒い。衣替えの時期は決めなくて良い。
- ・今では4月でも暑いので着脱可能な制服の方が嬉しいです。
- ・個人的な考えとしたら正直どっちでもいいと思う。例えば私服になったとしても限度や程々がわかっていればいいと思う。
- ・靴下の色を黒とか紺色とかもありにしてほしいです。
- ・服に防水性がほしい
- ・体操服についてで冬のとき長袖長ズボンでも寒い時があるからもうちょっと防寒対策にしてほしいです。
- ・制服を選べるようにしてほしい
- ・肩のところがすこし曲げにくい カップを着るときズボンが履きにくい 黒だから汚れたりゴミがついたら目立つ
- ・ジェンダー対策をするべきかなと思います。私服か制服か選べたら学校も少し楽しくなるんじゃないかなと思います。
- ・学ランの襟の部分が高すぎて首が痛いです。もう少し襟を柔らかくして欲しいです。
- ・夏に長ズボンが暑いのでもう少し薄い生地がいい
- ・もっと機能性のある制服がいい
- ・みんなにとって、差別とかなく誰もが納得行くような制服にしてほしい。
- ・ベルトが椅子に引っかかって勉強しにくい。値段が高すぎる。大きめを買うから上の制服をお尻で踏んでしまって勉強しにくい。
- ・ブレザーになるなら、女子はネクタイがいいです
- ・ブレザーなら、ネクタイ、リボン、どっちでも選べるようにしてほしいです。ズボンかスカートかも選べるようにしてほしいです。
- ・なんでもいいです
- ・どんな制服でも別にいいと思う

- ・トランスジェンダーに対応するものにしてほしい。
- ・セーラー服は長袖と半袖がほしい
- ・スカーフではなくてネクタイかリボンを選べる感じがいいです。
- ・女子はズボンでも良いのがいいです。
- ・スカート・ズボンを自由にしてほしい。
- ・おしゃれで汚れが目立たない物がいい
- ・汚れが気にならないような色
- ・さっと着られるもの 防寒対策ができるもの
- ・スカートやズボンが嫌な人もいるかもしれないので、スカートかズボンか選べるようにしたらいいと思います。
- ・肩のところがすこし曲げにくい。カップを着るときズボンが履きにくい。黒だから汚れたりゴミがついたら目立つ

#### 【小学生保護者】

- ・販売店の一社独占は絶対にしないで下さい。一緒に通学鞆の見直しもお願いします。
- ・破れたりした時の修復が自分で上手くできないので、ここなら直しサービス可の案内などあったら嬉しいです。
- ・中学校を再編する前に制服を見直してほしいです。統合予定の令和 10 年度に中 3 になる学年が入学する令和 8 年度から見直して、統合中学校が始まる時にはみんな同じ制服で集まれるようなイメージで実施してほしいです。(北条中も同時期に)
- ・中学の途中で合併になら学年は、せっかく合併になるのに、そこでバラバラはおかしいので、最初から合わせておいてほしい。入学時に、制服が新しくなる場合は制服もだが、体操服など、揃える物は、全て。
- ・体操服でいいと思います。
- ・洗濯機で洗えるような素材のものがよい ポロシャツなど
- ・成長に合わせて着回せるよう、学校内で使いまわしできるような環境があれば助かります。
- ・制服以外にも、体操やカバン、部活動用品など必要なものがたくさんあり、準備費用がかかります。お下がりがある方とない方がいます。何らかの補助があれば助かります。
- ・制服も変えるなら靴や靴下も白色のみではなく、紺、黒を許可してほしい。運動場の土の色はとれにくく白は汚れがかなり目立ち、靴は一年に 2 回は買い換えています。もし続けるなら、何のために白色のみなのか説明してほしい。冬の黒タイツも許可してほしい。セーラー服の下に体操服着用は襟元から体操服が見えて変だと思います。今は、冬に防寒着でセーラー服や学ランの下にセーターを着ることだけが許可されていますが、中に着込むと温度調節しにくいので、セーラーや学ランの上から着れるものも検討してほしい。制服や校則にしても昭和のまま更新されずに来てる感が否めない。ぜひ前向きをお願いします。

- ・制服は男子も女子も中学校のサブバックに詰め込んでいる。女子は今はプリーツスカートであるが、ぎゅうぎゅうに詰め込んでも気にならないものがある。教科書類もスポーツバックの中で泳ぎまくりボロボロになるのがとても気になっています。スポーツバックは教科書や書類ものをいれる用途ではないと思うが。もしくは教科書類を持ち運ぶバックは自由にしてはどうか。
- ・制服は高価の割にほとんど使用しない。一番身長が伸びる時に高価なものを購入しても勿体無い気がする。ほとんどを体操服で過ごした記憶があるため特に必要ない気がするが、制服は思い出として残る。卒業生は新入生に譲ることもできたり、修学旅行など必要になる時にレンタルでも構わないかと思う。制服も体操服もしないでは統一して欲しい。
- ・制服のジェンダー対応については、女子がスラックスを選べ、それを特異な事と判断しない、という意味合いも含まれていると思いますが、男子のスカート着用には対応が消極的に感じますし、生徒や保護者だけでなく、校区内の居住者にも周知や教育が必要かと思います。学校の規則として男女兼用の制服に移行するなら、スラックスのみや、体操服が適切かと個人的には思います。
- ・制服に身を包んだ子を見ると、成長と喜びを感じます。しかし、その後は丈の直しや、クリーニングなどに手間がかかります。指定の体操服だけでいいのではと思います。
- ・制服にお金をあまりかけたくない。塾や部活動などでお金もかかるので、制服にお金をかけるなら、子供の為になる方にお金を使いたい。
- ・制服、体操服などの衣類に対しての補助金制度を作ってほしい
- ・親と子供達の意見は異なると考えます。優先されるべきは着用する生徒たち。出来たら希望に寄り添ってやりたい。経済的な面では各家庭での違いもあります。現状にこだわる必要は無いでしょう。
- ・少数派の意見もきちんと対応して欲しい
- ・小学校のように体操服みたいなものでいいと思う。私服だと見た目ばかり気にすると思う。うちは経済的に厳しいので体操服何枚かあれば毎日服で悩むことはない。
- ・女子のパンツスタイルも検討して欲しいです
- ・女の子用の長いスカートがあればいいです。よろしくお願いします。
- ・実際に着る生徒たちに、お任せします。
- ・式典や行事は制服着用、あとは自由でいいと思います。女子のプリーツスカートは、手入れが大変なので、フレアスカートにして欲しいです。
- ・市内小学校の体操服についても検討してほしい。卒業式、入学式で体操服の小学校があれば、自由なフォーマルの学校もある。なぜ市内なのに学校にやってそこまで差があるのか。修学旅行まで体操で行くのはおかしい。
- ・市内のデザインを統一して、従兄弟や知り合いに譲りやすいものがよい。リボンやネクタイのみ違う色にするなどして学校区別したらどうか。部活動で体操服で帰宅し、制服はあまり必要ない。制服が必要なイベントのみレンタルしたらどうか

- ・子どもが選べるようにしてあると良いと思う。これまで通り、市内業者だけでなく、イオン等も買い揃えられるようにしていただきたい。中学校だけでなく、小学校の体操服も同じにして、市内業者のみの取り扱いもやめてほしい。
- ・在学中に制服の変更があった場合、新たな制服代は市が負担していただけるのか？個人負担だと二度、制服を買うことになるので家計が圧迫する。
- ・再編時に在籍している学年は、入学時点で新しい制服として欲しい
- ・今の時代にそう物を取り入れて欲しい。そして価格が高い。義務教育なのに。本当に早急になんとかして欲しい。
- ・合併する際の在校生については新しい制服を購入する必要があるのか。あるのならば市からの補助はあるのか？
- ・高すぎる。公立中学の入学準備に2~30万かかるのはいかななものか。還元があるとしても高い。
- ・経済性は大切だと思います。購入時の値段が安い方が家計は助かります。また自宅で気軽に洗濯ができる方が良いと思います。カッターシャツは廃止にしてもらい、アイロンがけが不要な素材のポロシャツなどにして欲しいです。
- ・兄弟が多いので小学校ですら体操服の購入費がすごくかかっています。制服の購入の際に市から相当分の補助があれば嬉しいです。
- ・兄弟がいると本来ならお下がりを使えたのに、中学校再編によってデザインが変わることにより買い直さなければいけなくなるのであれば、余計な出費になるので補助を出してほしい。これは制服に限ったことではなく例えば体操服もカバンもウインドブレーカーも…何もかもがお下がりを使えず買い直しとなると相当な負担になるのでこちらも補助を考えていただきたいです。
- ・過渡期で買い直すことになった場合には、お金の補助があると助かります。
- ・夏は暑くなっているので、通気性のある素材、涼感素材など生地に工夫のあるもの希望。アウトドアメーカーと共同制作してほしい。
- ・夏の暑さにも出来るだけ快適に過ごせるもの、速乾性の生地など
- ・価格等については、保護者の意向も尊重して欲しいが、1番大切なのは、着ることになる子どもたちなので、ジェンダーレス等を配慮していただき、どの子どもも安心して過ごせる服装の検討をお願いしたい。また、子どもたちからの意見が反映されるよう尽力いただきたい。
- ・セーター、長い靴下、タイツなど、冬の寒い時期に使える様にして欲しい。色味について、白一択などの規定を作らず、派手な色以外は良い。など、もっと柔軟な対応ができる様にして欲しい。
- ・シャツはボタン止めに時間がかかるので、着用時間に時間のかからないもの、アイロンしなくてもいい、洗濯しても型崩れしにくいものもいいです。ブラザーになるなら、ネクタイやリボンがつけやすいもの、忘れて無くしにくい工夫のあるものにしてほしい。制服だと毎朝着る服に悩まなくていいと思うので制服がある方がいいです。

- ・これは保護者の立場での意見です。娘本人に少し聞いて見ると、自由な服装がいい、などの意見がでてきました。小学生たち本人に聞いてみると、私の世代とは違った意見が出て面白いかもしれません。
- ・UNIQLO でもいいので、自宅で洗濯できる安いものがよい。
- ・Q4 で3つしか選べないのでチェックできめせんでしたが、女子のパンツスタイルが選択できるなど、今の時代にあった制服にしてほしいです。
- ・夏用のもっと軽い制服を希望します。そして、女の子にもっと女性らしいものも希望します。
- ・靴、靴下、下着の色指定はいらぬ（白の下着等探すのが大変です）靴、鞆の自由化を！（髪型の自由を！）統一するのは、制服、体操服位の最低限でよいのでは？ 寒暖対策は、自由でよいのでは？

#### 【中学生保護者】

- ・保護者だけでなく、生徒の意見も取り入れられれば、なお良いかと思ひます。
- ・入学時制服準備の費用が高額過ぎる
- ・動きやすさや、デザイン性も大切だと思ひます。変わるとしたら変わるタイミングも大切だと思ひます。
- ・冬服や夏服などの衣替えの時期を自由にしてください。4月で気温が20度以上ある日でも、真冬の制服を着なければならぬのはおかしいと思ひます。昔より温暖化の影響で気温の変化が目まぐるしいので、自分の体感温度で制服を着ていけばいいと思ひます。
- ・中学再編時に2年3年になる生徒は、再編後も旧制服を継続使用とするか、もしくは各中学に入学時点で新制服としてほしい。
- ・値段が高い 急な成長で家庭への負担がおおきい
- ・男女関係なく、自分で選択できたら良いかなと思ひます。（スカートやズボンなど）
- ・卒業生が後輩に制服を譲れる制度がほしい。公私どちらの制度でもよいので。
- ・卒業生からの制服の寄付システムがあるといいと思ひます。
- ・卒業生がきていた制服を再利用できるようなシステムがあればたすかります。こちらも卒業したら必要ないとおもっても譲り先がないので、結局、タンスに眠ってしまい勿体無いくおもうので、どうにかして譲るシステムがないのかな・・・とおもひます
- ・性別の違う兄妹、姉弟でも使い回しできる制服があったら経済的にありがたいです。（ジェンダーレスの制服です）古き良きというのものもあるかもしれませんが、令和の時代に沿ったものがないと思ひます。
- ・制服を大きく変える必要はあまり感じないが、市内全体で制服のリユースができるような機会を作ってほしい。体操服をどうするのか、リユースのため名前の刺繍を廃止するかなどの検討も必要ではないか。（体操服は汚れやすいためリユースは無理なのかもしれないが）
- ・制服の値段が高すぎる
- ・制服で個人が特定されないように配慮してほしいです。
- ・小学生同様に体操服はダメですか？

- ・小さいカバンの見直しを考えて欲しい。リュックにしてもらえると、長期休みの部活で使う時など、荷物も入り自転車走行時も危険が少ない。現在の小鞆は、小さすぎて使い勝手が悪い。
- ・重視するのが3個ではなく、上記は全て大事なものは事だと思います。
- ・子どもが使いやすい、着心地の良いものが1番だと思います。
- ・在校生はそのまま、新入生から揃えるならいいと思います。あと、カッターシャツよりポロシャツ（体操服のような軽くて涼しい生地）が着る方も洗う方も使いやすいと思います。
- ・今の制服では、制服の下に体操服を着るとセーラー服の首元から見えてあまりよくないので、セーラー服のままなら見えないようなデザインにしてほしいです。セーラー服は可愛くて好きなのですが、形や色、スカーフの色やラインの数場所を変えるなどしてもらえるといいなと思います。また、ジェンダー対応で全く違ったものに（ブレザー等）にするのも良いのかとも思います。
- ・義務教育期間中はある程度のルールでは縛るべき 標準学生服着用とか ただ 校則が昭和のままなのが謎  
寒い日 セーラー の中に着込む??そんなに着れない 薄ストッキング（肌色）○でも黒厚タイツ×?? 大人でもストッキングに靴下で超少数と思うのですが  
暑い日 夏の綿シャツ 春先まで着用の防寒  
わかりやすく頭髪（男子）耳にかかる 襟につかない 前髪眉上 刈り上げ（ツブロック禁止）眉剃り（清潔感なら整えるのはなぜダメ？髭は剃るのに？）  
（女子）肩についたらくるく 2箇所以内 ハーフアップ 三つ編み× 肩甲骨より短く  
耳の位置より下でくる 前髪眉（前髪伸ばしちゃダメ？）  
アメピンは落としたり体育での怪我の元 禁止の理解はできます  
整髪料や毛染めも必要無いと思う（その自由は次の段階に行ってからでいいと思う）が 書き出すと親世代から基本変わってないルール コンプレックスを自分でカバーする自由位は与えてあげてもいいのかなと思います 上の子からのここ数年 多様性やジェンダーレスを学校現場で話されてるのに 実生活とのズレに疑問を感じている子供の声をよく聞きます  
学校再編 数年後の中学統合のタイミングでなく 今居る生徒にも今の現状に目を向けて対応してあげて欲しいです 制服だけで無い意見 長文失礼しました
- ・気温により個人で調節しても良いように、柔軟な対応をしてほしい。
- ・家庭の洗濯機で洗えるような物
- ・夏服をポロシャツにしてもらいたい。ブラウス、カッターシャツは、アイロンがけなどの手間もかかるし、とても暑いので。
- ・スカートが重たい
- ・サブバッグに詰め込むため、シワにならず扱いやすいものがある。
- ・アイロン掛けをしなくてもよい、ポロシャツなどが良い。
- ・Q4 ジェンダー対応だけにとどまらず、寒さ対策として女子もズボン OK など選択できるのも良いと思う

【中学校教職員】

- ・物価高で難しいと思いますが、なるべく費用がかからない方が負担が少なくて済むと思います。また、制服を着るのは生徒なので、生徒の意見も聞いてみる必要があると思います。
- ・卒業後、譲り合いなどの機会を創出する。
- ・生徒の選択により、ジェンダーに配慮できるデザインをお願いします。
- ・試着がややこしくなく、容易なものがありがたいと思います。
- ・決められた制服はあるけれども、「学習に適した…」等のある程度の制限をした上で、登校は私服でも制服でも良いという形もありなのかなと思います。
- ・靴下の色、靴の色は、白に限らなくても良いのではと思う。
- ・基本的には3年間しか使わないものであるし、転出入の生徒のこと等も考えると、コスト面を一番に考える必要があると感じます。